



**SÍNTESIS
INFORMATIVA**

07 DE NOVIEMBRE 2017

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Defenderán autonomía universitaria"
	"Pierde Caasim 10 mdp al año por impago de UAEH"
	"Universidad adeuda 177 mdp a la Caasim"
	"AMPARO DE UAEH CONTRA REFORMAS A SU LEY ORGÁNICA"
	"Autonomía de la UAEH no se toca"
	"Para presupuesto de 2018...¡Buscarán 42 mil mdp!"
	"Adeuda la UAEH 177 mdp a Caasim"
	"UAEH PROMUEVE AMPARO POR AUTONOMÍA"
	"Hay frente opositor en Hidalgo: líderes"
	"Huachicoleros rompen récord de ordeña en 2017"
	"Revelan soborno de Zetas a Moreira"
	"ONU recomienda fiscalía apartidista"
	"Slim, en la lista de los Papeles del Paraíso"

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Quiere Asael llegar al Senado de la República: Asael Hernández Cerón, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), admitió su aspiración a llegar al Senado de la República, pero reconoció que al concretarse la alianza con Movimiento Ciudadano (MC) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD), las oportunidades para estos institutos son menores. "Por supuesto que a me gustaría ser senador; sin embargo, también entiendo que el Frente Ciudadano tiene reglas establecidas desde su conformación en lo nacional", planteó. Asimismo, afirmó que no habrá "capricho" ni "berrinche" de su parte si la candidatura al Senado se otorga a un partido diferente al albi azul. El líder panista dijo que respeta las aspiraciones de militantes del PAN para participar en el proceso electoral de 2018, como Cipriano Charrez y Erik Marte Rivera Villanueva, actuales diputado local y alcalde de Zimapán, respectivamente. Sin embargo, pidió esperar las reglas que establecerá el Frente Ciudadano. "No veo mal que aspiren. Tenemos que ver primero qué candidaturas son para qué partido, hablando del proceso inmediato de 2018, y ver por qué método se va a elegir para los candidatos que estén al frente". En el caso del partido que dirige, serán los propios militantes los que elijan a sus candidatos. "Habrà una cancha pareja", afirmó el también expresidente de Tezontepec de Aldama. Anticipó que el PAN abrirá sus candidaturas a ciudadanos que no sean militantes, pero que coincidan con la ideología panista. El registro de la coalición de los tres partidos políticos ante la autoridad electoral se formalizaría antes del 14 de diciembre, informaron. **(Yuvenil Torres, página 06)**

El Independiente-Sin berrinche por candidatura a senador: Asael Hernández; (Manuel Martínez, página 04)

Capital Hidalgo-Aspira a senador Asael Hernández; (Sergio Juárez, página 11)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Evita Sosa declarar si contendrá para 2018: Hasta enero próximo, Gerardo Sosa Castelán, presidente del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), definirá si contendrá por una curul en el Senado de la República y bajo las siglas de qué partido político. El exrector de la UAEH evitó pronunciarse sobre sus aspiraciones, y aseguró que aún no es tiempo de hablar sobre su participación en el proceso electoral de 2018. "Ya tomaremos alguna decisión en cuanto lleguen los tiempos", dijo Sosa Castelán, quien ha sido diputado local y federal por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). "Convocaré a una rueda de prensa para hablar de los tiempos políticos que estamos viviendo, hablar del asunto personal de Gerardo Sosa y de las próximas elecciones. Lo único que puedo adelantar es que en enero haré una declaración", externó el político. Asimismo, evitó adelantar si participará con el PRI, en el que aún milita, o si lo hará con el partido Movimiento Ciudadano (MC), instituto que dirige su hermano Damián. **(Yuvenil Torres, página 06)**

Milenio-Definirá Sosa futuro político hasta 2018; (Teodoro Santos, página 08)

Crónica-Sale por la tangente al cuestionarse su intención; (Adalid Vera, página 08)

Síntesis-Aun no es tiempo de aspiraciones políticas: G. Sosa; (Edgar Chávez, página 03)

Criterio-Arrancan partidos los trabajos para Frente Ciudadano: Los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC) oficializaron el inicio de trabajos para constituir un frente en la entidad, a partir del cual establecerán una coalición para la elección de 2018, en la que se elegirán diputados federales, locales, senadores, así como presidente de la república. En conferencia de prensa, Asael Hernández Cerón, líder del PAN; Manuel Hernández Badillo, del sol azteca, y Damián Sosa Castelán, de MC, coincidieron en el que Frente Ciudadano por Hidalgo pretende conseguir la alternancia en el gobierno, incluso en los comicios de 2020 y 2024. El panista aseguró que hay voluntad de las tres dirigencias. El año pasado, explicó, los intereses políticos de los aspirantes no lograron una alianza porque se disputaba la gubernatura, pero en esta ocasión se renovará el Congreso. Consideró que las diferencias ideológicas entre los tres no son un impedimento para el proyecto. "Se están buscando puntos de coincidencia para transitar en ese sentido". El exalcalde de Tezontepec de Aldama hizo un llamado para sumar a más actores, pues en el frente "cabén todos". Para conformar la agenda, detalló, las dirigencias organizarán al menos siete foros en el mismo número de distritos electorales federales. La fecha límite para registrar la coalición es el 14 de diciembre. Será una alianza, dijo, "que no sólo se refleje en triunfos electorales, sino precisamente trabajar esa agenda que requiere el estado de Hidalgo para tener una entidad con desarrollo que al día de hoy no hemos podido ver", añadió. Convinieron conformar un plan más allá de la siguiente elección, indicó el coordinador estatal del partido naranja. "El frente en Hidalgo va para adelante, va fuerte, va fortalecido". El perredista indicó que por ahora, de manera formal, sólo esos institutos integran la plataforma política; sin embargo, aseguró que están abiertos a sumar a más, incluso Nueva Alianza, que a nivel nacional revisa su incorporación. **(Emmanuel Rincón, página 07)**

Milenio-Frente Ciudadano por Hidalgo es un hecho; (Alejandro Reyes, página 07)

Crónica-Alcanzan acuerdos PAN, PRD y MC para su frente; (Gabriela Porter, página 03)

El Independiente-Arrancan Frente Ciudadano por Hidalgo; (David Padilla, página 03)

Capital Hidalgo-Inicia oposición trabajos para frente Ciudadano; (Verónica Ángeles, página 11)

El Sol de Hidalgo-Avanza Frente Democrático; (Redacción, Ojo: Política)

Síntesis-Hidalgo, en condiciones para Frente Ciudadano; (Jaime Arenalde, página 04)

Crónica-Niega Sosa asperezas con su par; son rumores: Aclaró el presidente de la Comisión Operativa Estatal de Movimiento Ciudadano (MC), Damián Sosa Castelán, que no existen diferencias o asperezas con el dirigente de Acción Nacional (PAN), Asael Hernández, pese a declaraciones polémicas entre ambos cabecillas, actualmente coinciden en que la situación de Hidalgo necesita unificación de proyectos que combatan problemas como pobreza e inseguridad. Luego de que Sosa Castelán dejó las filas panistas, surgieron comentarios por parte de Hernández Cerón respecto a que la reducción en el número de militantes "albiazules" en Hidalgo ocurrió porque "ciertos liderazgos", como el actual líder de MC, "inflaron" los padrones. Cuestionado sobre las discrepancias, el exdiputado rechazó tal situación y sostuvo que la conformación del Frente Ciudadano por México (FCM) va más allá de asuntos personales o de partidos. "No hubo asperezas, quiero comentar que lo más importante es que tengamos capacidad de analizar, que no es una cuestión personal o de partidos, esto es algo que les urge a los hidalguenses, damos la oportunidad de ofrecer a los ciudadanos la posibilidad de ir juntos". Reiteró que prevalecerá una extrema comunicación entre los tres partidos que integran el bloque opositor, para evitar malos entendidos o que distorsionen el mensaje de actores políticos. **(Rosa Gabriela Porter, página 03)**

Unidad de Comunicación Social

El Independiente-Necesaria comunicación para que gobierno no interfiera en alianza: MC; (David Padilla, página 03)

Crónica-Quiere dirigente evitar impugnación; matices en PRD: Insistirá el dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Manuel Hernández Badillo, en dialogar con los militantes que impugnaron la convocatoria y acuerdos del VIII Consejo Estatal, cónclave en el cual lo eligieron como presidente del "sol azteca"; aclaró que hasta el momento no fueron notificados, pese a que en el Tribunal Electoral del Estado (TEEH) ya arribaron al menos cuatro juicios. Militantes perredistas acudieron al órgano jurisdiccional hidalguense para revocar el nombramiento de Hernández Badillo como presidente del Comité Ejecutivo Estatal, además de la designación de nuevos titulares en siete carteras del partido. Los motivos, refieren, es que faltó difusión en la convocatoria del Consejo Estatal del pasado 27 de octubre, hubo impedimento hacia algunos liderazgos para participar, además del incumplimiento en los tiempos para sesionar. Vía per saltum, los "amarillos" inconformes presentaron juicios de protección de derechos políticoelectorales ante el TEEH, con ello la Comisión Jurisdiccional del PRD ya no conocerá del asunto y el tribunal hidalguense resolverá las quejas. Al respecto, el líder perredista dijo que buscará a los militantes que impugnaron para solucionar las diferencias mediante rutas institucionales: para impedir que el tema sobrepase la vida interna del partido. "Estamos en la ruta institucional, vamos a buscar a las corrientes y estamos en ese proceso, pues hay disposición de resolverlo. Hasta el momento el Comité Ejecutivo Estatal no ha sido notificado de nada, dependerá de lo que impugnen, puede ser la convocatoria o el Consejo Estatal". Cabe mencionar que en los asuntos en instrucción del Tribunal Electoral del Estado arribaron cuatro juicios promovidos por militantes del PR: José Luis Monroy, Benjamín Martínez Rubio, Miguel Andrés Luciano e Hilda Miranda. **(Gabriela Porter, página 10)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Criterio-Inician cuatro procesos para impugnar la dirigencia PRD: El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) dio inicio a cuatro juicios para la protección de los derechos políticos-electorales del ciudadano J. D. C. contra el proceso de sustitución de la dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), así como de la integración del comité estatal del pasado 27 de octubre. Los recursos tienen por objetivo que se desconozca a la presidencia de Manuel Hernández Badillo, quien mediante un proceso de sustitución relevó en el cargo a Ramón Flores Reyes, al considerar que este esquema "violentó el derecho de los militantes a ser votados". Los juicios corresponden a los expedientes TEEH-JDC-054-2017, TEEH-JDC-055-2017, TEEH-JDC-056-2017 y TEEH-JDC-057-2017; interpuestos por José Luis Monroy Gutiérrez y otros; Benjamín Martínez Rubio; Hilda Miranda Miranda y otros; así como Miguel Andrés Luciano y otro, respectivamente. Los cuatro impugnan la convocatoria al IV Pleno Extraordinario del VIII Consejo Estatal del PRD en Hidalgo, la realización del mismo "y los efectos electivos producidos al interior de dicho consejo". Los últimos dos recursos impugnan, además, la inequidad de género en las carteras de la dirigencia estatal, pues de 14 secretarías sólo cinco las encabezan mujeres; asimismo, en ninguna de éstas hay un integrante de origen indígena. Hasta la mañana de ayer, Hernández Badillo dijo desconocer que el proceso en que fue designado presidente estatal del PRD se impugnó. **(Emmanuel Rincón, página 06)**

El Independiente-Arriban a TEEH impugnaciones contra consejo estatal del PRD; (Manuel Martínez, página 04)

Unidad de Comunicación Social

CONGRESO

Crónica-Rechaza Congreso violación a autonomía de organismos: Reiteró el Congreso local que la autonomía de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), así como de organismos como la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Tribunal Superior de Justicia (TSJEH) y del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y de Protección de los Datos Personales del Estado de Hidalgo (ITAIH), no es vulnerada con la reforma aprobada por la LXIII Legislatura. Según el artículo 26 de la Constitución Política de Hidalgo, los organismos autónomos son entidades especializadas para la atención eficaz de funciones primarias y originarias del Estado, reconocidos en la Constitución o en la ley. También dicho artículo señala que "cada uno de los Organismos Autónomos contará con un órgano interno de control para vigilar la correcta administración y ejercicio de recursos públicos, así como fomentar la rendición de cuentas, cuyo titular será nombrado por el Congreso del estado por las dos terceras partes de diputados presentes". La reforma a las leyes orgánicas de entes que operan con recursos públicos, derivadas del Sistema Nacional y Estatal Anticorrupción, fortalecen la transparencia y rendición de cuentas, para dar mayor certeza a la sociedad en general sobre origen, uso y destino de recursos públicos obtenidos mediante pago de impuestos. Con estas reformas, aprobadas por mayoría el pasado 5 de octubre, se crean órganos internos de control a los seis organismos, a fin de observar la correcta aplicación de recursos públicos ejercidos en cada año fiscal, asignados mediante el Presupuesto de Egresos del estado. Las reformas fueron presentadas por integrantes de la Junta de Gobierno de la LXIII Legislatura, máximo cuerpo colegiado del Poder Legislativo en que están representados los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática, PVEM, Panal, MC, PES y Morena. **(Jocelyn Andrade, página 08)**

Capital Hidalgo-Órgano de control respeta autonomía; (Verónica Ángeles, página 06)

Uno más Uno-Mantendrán su autonomía organismos que tendrán órganos internos de control; (Redacción, página 04)

PLANO ESTATAL

Criterio-Pide Fayad a diputados 42 mmdp para Hidalgo: Para este viernes, el gobernador Omar Fayad Meneses pidió a los diputados federales conseguir que se etiquete un presupuesto 2018 para Hidalgo mayor a 42 mil millones de pesos. "Queremos meter en el presupuesto del próximo año, el tema de los huacales que se quedaron inconclusos, de los hospitales de Meztlán y Zacualtipán, que no entran en los programas y hay cajón, entonces el estado va a tener que asumir responsabilidades muy canijas", expuso. Fayad calificó como "crucial" la semana en curso, ya que el Congreso de la Unión definirá cuántos recursos ejercerá la entidad el próximo año; sin embargo, aseguró que las reuniones de trabajo entre su gabinete y los legisladores dé un buen resultado. El frente común de los representantes es obtener recursos para el estado y superar el monto logrado el año pasado, cuando recibió 39 mil millones de pesos, mencionó el mandatario. En los encuentros con el Ejecutivo, explicó, el gobierno del estado informó a los diputados sobre el estado de las finanzas en la entidad, así como el déficit que recibieron, el pago de la deuda pública, recaudación de impuestos, recorte a programas sociales y eliminación de plazas. "Se les explico a los diputados federales todo respecto de las finanzas públicas del estado y la conclusión fue que no vamos por menos de 42 mil millones de pesos, con lo que logren conseguir con los recursos extraordinarios, con la mezcla, de recursos". Consideró compleja la gestión del presupuesto, ya que existen temas que afectan al estado, debido a que algunos proyectos requieren un presupuesto amplio y por esa razón los legisladores "se las verán difíciles". Las prioridades, añadió, están basadas en los objetivos de desarrollo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y las metas del Plan de Gobierno para abatir los indicadores de pobreza, mejorar la atención ciudadanía, los servicios públicos y seguridad pública. **(Nohemí García, página 08)**

Milenio-Va Hidalgo por 42 mil mdp de presupuesto, dice Fayad; (Alejandro Reyes, página 11)

El Independiente-Va Hidalgo por 42 mil millones de pesos en 2018; (Redacción, página 05)

El Sol de Hidalgo-Van por 42 mil mdp para el 2018; (Erwin Reyes, página 13A)

Plaza Juárez-Buscarán presupuesto de 42 mil mdp; (Raúl Pérez, página 4A)

Uno más Uno-Hidalgo va por 42 mil mdp para el presupuesto del 2018; (Redacción, página 03)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto Opuesto...

Estadísticas de violencia contra la mujer

Ayer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía presentó el Sistema Integrado de Estadísticas sobre Violencia contra las Mujeres, el cual presenta datos más que reveladores de la evolución de dicho fenómeno que afecta a la sociedad. Desarrollado en el marco del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, la aplicación detalla las cifras de casos de violencia contra las mujeres en todos los municipios del país, en cada estado y por cada modalidad. Está conformado por un total de 272 indicadores, distribuidos en cuatro temáticas principales. Los 272 indicadores con los que cuenta actualmente el Sistema se encuentran organizados en cuatro temáticas principales, 21 subtemas y 4 categorías. De acuerdo con Inegi, se trata de un proyecto que permitirá la generación y actualización continua de información estadística, así como establecer mecanismos de cooperación interinstitucional para apoyar la mejora de los registros administrativos y otras fuentes estadísticas. La plataforma se desarrolló con el apoyo de la Comisión Nacional para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres y el Consejo Nacional de Población, además del Instituto Nacional de las Mujeres, la Secretaría de Salud, la Secretaría de Educación Pública y el Instituto Nacional de Desarrollo Social de la Secretaría de Desarrollo Social. Para darnos una idea de lo útil que es para evidenciar el problema de la violencia de género en México, pude acceder de forma sencilla a los datos de Hidalgo: de 2006 a 2016, subieron en un 5% los casos de prevalencia de violencia total contra las mujeres de 15 años y más a lo largo de su vida. En el porcentaje de población joven que refiere vivir situaciones de violencia física y psicológica en su noviazgo, hasta el año 2010, eran casi 4 de cada 10 mujeres o niñas. En casos de violencia sexual ejercida por la pareja actual o última a lo largo de su relación entre las mujeres de 15 años y más, por ejemplo, el dato disminuye de 9.3 a 7.3 por ciento, es decir, ni siquiera alcanza ni el 10 por ciento de las mujeres en el estado. Sin embargo, casi la mitad de las mujeres en Hidalgo han reportado prevalencia de la violencia ejercida por la pareja actual o última a lo largo de su relación. La aplicación tiene miles de cifras por desglosar y cada una es un llamado de atención. Se puede ingresar desde la dirección: <https://sc.inegi.org.mx/SIESVIM1/> (<https://sc.inegi.org.mx/SIESVIM1/>) y ahí se consulta por estados, municipios y tipos de violencia. Dicho diagnóstico sirve y mucho, la realidad es que no hay día o fecha en donde se puedan autoridades y familias relajarse ante una situación tan delicada como lo es la violencia en las calles, las escuelas, los centros de trabajo, y demás espacios, en contra de las niñas, mujeres, y mujeres adultas, quienes sufren todo tipo de situaciones en México.

(Eduardo González, página 06)

Plaza Juárez-Alfil Negro...

LOS TAMALES DEL RECTOR ADOLFO PONTIGO LOYOLA

Dijo el señor Rector, ADOLFO PONTIGO LOYOLA, que la llegada de un Órgano Interno de Control (OIC) a la Universidad, sería violatorio de la autonomía de la casa de estudios y señaló palabras más palabras menos que, se correría entre otros peligros, el de que se quisiera inmiscuir en el modelo educativo, hasta el grado de buscar cambiarlo y para darse a entender, al fin maestro, puso un ejemplo genial, digno de un rector, algo que se debe subrayar como modelo de pedagogía, sobre todo de quien dirige a nuestra universidad una y otra vez ensalzada como de las mejores del mundo. ¿Qué dijo el señor Rector delante del titular del Patronato Universitario, el señor licenciado Gerardo Sosa Castelán, de cuatro ex rectores, invitados y prensa que cubría la conferencia de prensa?...Dijo que, en una de esas se les podía ocurrir a los que quieren colocar un OIC en la UAEH, cambiar carreras universitarias en su contenido como la de Gastronomía y convertirla en la elaboración de Tamales. Tremendo el señor Rector y sus tamales. Claro que eso no debe ser, nunca se debe permitir. Cómo que cambiar la sagrada carrera de gastronomía por un vulgar diplomado de tamalólogos, nunca... nunca. ¡Ah pillines diputados, con que eso se traían entre manos!, pero no contaban con la astucia del Rector Pontigo, que en un dos por tres los puso quietos. Y no contento con eso, se siguió de frente, ya estaba encarrerado y dijo que se podía dar el caso de que los del OIC podrían tener la ocurrencia de hacer del espacio deportivo de la universidad un lugar

Unidad de Comunicación Social

para equinos... un paraíso para caballos. Buen ojo del Rector que se adelanta a los peligros reales que corre la casa de estudios. Cómo que caballos en lugar del deporte para los universitarios, vaya ocurrencias de los del OIC.

LA UAEH SE AMPARA

Antes don Adolfo había informado que la universidad recurriría a un amparo ante las instancias federales, por considerar que se violaba la autonomía universitaria con el órgano Interno de Control que se pretende imponer a la casa de estudios y que distinguidos juristas rechazan junto con la universidad y que los estudiantes de la UAEH en su momento sabrán tomar sus decisiones si sigue este atropello. El señor licenciado Gerardo Sosa, medido en sus comentarios, con la experiencia que dan los años, fue más comedido que quien funge como rector y dijo que apoyaba a Pontigo Loyola y que pese a las presiones que hay para que se suba al ring con el Gobernador, no lo hará como tampoco lo hace el Jefe del Ejecutivo y que en todo caso es cuestión de esperar.

LO QUE SE VE...

Todo indica que no hay tal violación a la autonomía universitaria, como gritan los del Grupo Universidad, encabezados por Sosa Castelán y sus aliados. El Congreso ayer mismo emitió un posicionamiento bien claro, en que subraya en contra de los lamentos tamaleros del rector, que la comunidad universitaria continuará con la libertad de cátedra e independencia en la toma de decisiones para la vida institucional, que la autonomía NO ES TEMA EN LA REFORMA, QUE LA AUTONOMÍA NO SE TOCA Y QUE LOS CONTRALORES INTERNOS NO SERÁN AUTORIDADES CON INJERENCIA EN LA VIDA INTERNA DE LOS ORGANISMOS AUTÓNOMOS, POR LO QUE NO INTERVIENEN EN EL AUTOGOBIERNO DE LOS MISMOS.

Y entonces... ¿POR QUÉ TANTOS SOMBRERAZOS?

El problema es el dinero y lo que significa para el Grupo Universidad, en cuanto a posibilidades de poder, de acuerdo a lo que se conoce como regla de oro para ser político de éxito o un político enfilado al fracaso: "UN POLÍTICO POBRE, ES UN POBRE POLÍTICO". Y Sosa no quiere ser un pobre político. Los que saben de este asunto apuntan que la pelea no es por la autonomía y que es más bien por el manejo discrecional del dinero que permite un gobierno casi paralelo al del estado, con un partido político propio que es MC, un dirigente incondicional en DAMIÁN SOSA y con presencia en otros institutos políticos gracias al poder económico, con empresas que se mueven de acuerdo a los movimientos de cabeza de su jefe, de todo el personal universitario que dependen en sus cargos y vida institucional del patrono de la casa de estudios, de todos los organismos creados como redes de poder con los que se cuenta para movimientos grillos. En todo se debe gastar dinero y la universidad es fuente buena para ello. El poder detrás de esta pelea que tiene en la autonomía un buen pretexto incluso para sacar a marchar a los estudiantes a la calle y provocar ingobernabilidad si hace falta, para no perder la mina de oro. Vendrá la batalla legal. Se puede dar incluso el caso de que el tribunal federal se incline por el grupo universidad. Pero aún con esta improbable victoria, de antemano están derrotados ante la opinión pública que como nunca están conociendo quién es quién en este embrollo. En todo caso no es cuestión de tamales... Eso fue una "perla" del Rector para lucirse ante su jefe... y esto se queda para la historia del estado y la historia no perdona.

(Adalberto Peralta, página 2A)

Vía Libre-Deslinde...

Sosa, vieja estrategia

-Predecible en sus estrategias el jefe del clan universitario Gerardo Sosa Castelán utiliza nuevamente el doble discurso para defender sus intereses bajo la bandera de la autonomía universitaria, porque mientras el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Adolfo Pontigo Loyola, anunciaba un amparo contra el decreto 228, cuestiona al Poder Legislativo y dice hay dialogo con el Ejecutivo, inició una campaña contra lo que llaman "Ley Fayad". En redes sociales buscan denostar al gobernador y colocan calcomanías en autos de profesores y estudiantes, nada nuevo; en 1987 mientras el rector Juan Manuel Menes Llaguno dialogaba con el gobernador Adolfo Lugo Verduzco para pedirle posiciones políticas, ordenó la campaña Hidalgo para los Hidalguenses, contra la designación de Ernesto Gil Elorduy como Secretario de Gobierno, argumentando que era sinaloense. En la rectoría (82/86) de Juan Alberto Flores Álvarez, a quien Gerardo Sosa obligó a no reelegirse al entregarle en su IV Informe

Unidad de Comunicación Social

las últimas 11 cuartillas, castigo por formar el Grupo Contadora que amenazó su hegemonía, se reprobaba el vandalismo "ser universitario no es Patente de Corzo" se decía mientras en las calles la Federación de Estudiantes Universitarios de Hidalgo (FEUH) cometían toda clase de fechorías. La UAEH controlada desde 1982 por Gerardo Sosa, está en su derecho de defender sus intereses, que no la autonomía según sostiene el Poder Legislativo porque el Órgano Interno de Control, no la lesiona a los organismos autónomos en que se aplicará, porque no interviene en las decisiones sólo supervisará la aplicación de los recursos públicos. Lo contradictorio es que la autonomía es vulnerada por quien controla a la UAEH al utilizar a la comunidad universitaria y sus recursos en favor de Movimiento Ciudadano, o como se hizo para apoyar al candidato "independiente" Antonio Mota Rojas con brigadas de estudiantes a cambio de otorgarles puntos extras en diferentes materias, ya que se pone la autonomía al servicio de un partido político.

(Alberto Witvrum, página web)

Criterio-Hoja de Notas ...

EL INE Y SU APLICACIÓN INÚTIL

El INE ha cerrado los ojos a la realidad de su aplicación y la defiende, asegura que el proceso va de acuerdo a las condiciones planteadas, al escenario construido para la obtención de firmas por parte de quienes aspiran a tener una candidatura independiente a la presidencia de la república. Asegura que se generan ahorros y se evita el uso indiscriminado de papel. Sin embargo los principales candidatos independientes aseguran, que en campo, la aplicación ofrece múltiples fallas y que se constituye en un obstáculo insalvable para la obtención de la candidatura, dadas las continuas fallas y el diseño de la aplicación que no es compatible con todas las versiones de teléfonos inteligentes. Pareciera que el INE, no sólo está ayudando a los candidatos independientes, los respalda y favorece acciones con ellos, además, por supuesto, de ahorrar en gastos de papel, tinta y personal, un INE así no se tiene en todos lados. Es imposible no pensar que si alguno de los independientes, desde MaryChuy hasta Margarita Zavala, o el Bronco no logran la candidatura, será, desde la perspectiva del INE, una responsabilidad exclusivamente de ellos y de sus equipos, porque, desde ahora podemos ver, el Instituto dirá: "Se les apoyó hasta para que ahorrraran". El INE, está muy lejos de ser aquel IFE reconocido internacionalmente y que era referente en la búsqueda de la construcción democrática de México, el INE, no puede aspirar siquiera a sere reconocido como el organizador de las elecciones en México, un organismo centralista, soberbio y lleno de nada. El INE, trabaja cada día para desesperanzar las candidaturas ciudadanas y destruirlas, aún antes de que nazcan, sean del tamaño que sean. El INE, les dirá: "Ya ves, te apoye en todo pero el pueblo no te quiere". A menos que cambie, a menos, cosa que no pasará.

(Marco Moreno, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

: **Que** El **secretario de Salud de Hidalgo, Marco Antonio Escamilla**, deslindó a los tablajeros del estado de la **venta de carne de caballo** que se reportó en **Pachuca** tras una investigación de la **UNAM** y dijo que la **Copriseh** informó que dicho producto de equino pudo provenir de algún otro rastro, fuera de la entidad, ya que en los espacios locales están certificados en materia de sanidad y no se han tenido reportes de otro tipo de carne. Deberían ir a comer un día a los mercados **Benito Juárez** o al **Primero de Mayo**, a ver qué tal les sabe el corte.

: **Que** Las **diputadas del PRD, Margarita Ramos Villeda y Simey Olvera Bautista** firmaron sin chistar siquiera la orden del presidente del Patronato de la **UAEH**, quien busca formalizar una acción de inconstitucionalidad por la reforma en el **Congreso a la Ley Orgánica de la Universidad**; sin embargo ayer, tras mandar traer a ex rectores, a los universitarios ya no les cuadraron las cuentas pues requieren de 10 legisladores locales y solo tienen dos firmas, ni siquiera la de su diputado **Miguel Ángel de la Fuente**.

: **Que** Tras reunirse con el **gobernador** el fin de semana, los **diputados federales hidalguenses** buscarán reunir la bolsa histórica de **42 mil millones de pesos** en **presupuesto** para 2018, luego de que el proyecto

Unidad de Comunicación Social

del **PEF** enviado por la **Secretaría de Hacienda** planteara una reducción para el estado, por lo que el propio mandatario **Omar Fayad** llamó a un frente común por la búsqueda de recursos para los proyectos de los hidalguenses del siguiente año que incluyen hospitales, carreteras, caminos rurales, servicios básicos, seguridad y educación.

: Que La **youtuber** de tutoriales de maquillaje, **Yuya** lanzó una línea de productos utilizando diseños de tenangos, por lo que muchos internautas la han acusado de plagio utilizando el colorido de los artesanos originarios de **Tenango de Doria**. La bloguera ha sido señalada por no dar los créditos debidos y reconocer el **patrimonio cultural** y le exigen dejar de utilizar el arte de comunidades indígenas o por lo menos promocionar su maquillaje pero respetando a los autores de los tenangos. En redes sociales, usuarios piden a gobierno del estado tomar cartas en el asunto.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

"Debe quedar muy claro, el Frente Ciudadano no se trata solamente de establecer una coalición política para el proceso de 2018 sino para establecer gobiernos de coalición, gobiernos que garanticen gobernabilidad"

Asael Hernández Cerón

Presidente de Acción Nacional en Hidalgo, sobre Frente Ciudadano

"Les volví a mostrar la orientación del gobierno, les dije: vamos con objetivos del desarrollo de las Naciones Unidas, vamos con el objetivo del Plan de Gobierno y vamos con objetivo de abatir los indicadores de pobreza, no nos dispersemos, no nos distraigamos"

Omar Fayad Meneses

Gobernador de Hidalgo

"La Ruta Arqueológica Minera es un proyecto de varias facetas, el cual tiene muchas líneas de acción, una de ellas es el impulso al turismo mediante visitas guiadas, los visitantes podrán recorrer los vestigios mineros asentados en la zona norte de Pachuca"

Yolanda Tellería Beltrán

Edil de Pachuca, sobre ruta minera

(Redacción, página 06)

Criterio-Se dice que...

QUE Norma Andrade Fayad, diputada local priísta por el distrito de Huejutla de Reyes, según sus paisanos, no da una para legislar y tampoco para la gestión social, pero para el zapateado no hay quién le gane, pues en las pasadas celebraciones del Xantolo se la pasó haciendo bulto y queriendo llamar la atención del pueblo, pues pretende figurar para ser tomada en cuenta con una candidatura del PRI rumbo a San Lázaro.

QUE Gerardo Sosa Castelán, dueño de la **UAEH** desde hace tres décadas, está tan preocupado por la vulneración que dice a través de lonas, mensajes y comerciales de radio-sufre la autonomía la casa de estudios con la implementación de los órganos de control interno, que en este momento no tiene tiempo para pensar en las candidaturas para el proceso electoral 2017-2018. Mantener la autonomía de la institución de la cual se ha apoderado le requiere tanto trabajo que hasta enero del próximo año destapará sus aspiraciones por una senaduría, a través del partido que Grupo Universidad tiene concesionado desde 2016, aunque tenga tatuado al PRI debajo de la piel.

QUE hablando de la **Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH)**, algunos reporteros que acudieron a cubrir la conferencia de prensa del rector Adolfo Pontigo Loyola se fueron durante la sesión de preguntas y respuestas tras ser callados a gritos por Sandra Flores, encargada de Comunicación Social. El tono de la funcionaria

Unidad de Comunicación Social

universitaria cuando los reporteros solicitaron al rector precisar datos sobre el amparo contra el órgano de control interno, dicen, causó la molestia de varios comunicadores, que optaron por abandonar el recinto.

QUE al área a la que le preocupa que prospere el amparo de la UAEH es Servicios Legislativos del Congreso de Hidalgo, pues suma cuatro recursos en contra por errores, con dos acciones de inconstitucionalidad interpuestas por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), así como un amparo promovido por los miembros de la Comisión Seleccionadora del Comité Nacional de Participación Ciudadana. Mal récord para la LXIII Legislatura local.

(Redacción, página 03)

El Independiente-El Socavón...

Con la ley en la mano y la razón constitucional, la máxima casa de estudios defenderá su autonomía.

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo...

Arriba-Roció Ruiz: Mujer vinculada desde hace tiempo al ámbito educativo, aparece en el escenario estatal como una persona de resultados y cuya trayectoria habla por sí misma. Ruiz de la Barrera ha desempeñado diversos roles en la administración pública, por tanto no necesita mayores aspavientos para saber que a donde quiera que se presente entregará buenas cuentas.

Abajo-América Juárez: Enfrenta la alcaldesa de San Salvador un escenario no del todo terso, ya que se suman las cuestiones relativas a problemas específicos en varias zonas de la demarcación. Ejemplo de ello es el tema relacionado con la situación laboral de ciertos integrantes del ayuntamiento, así como las molestias de diversos sectores por peticiones que aún no son atendidas.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

QUE PAGUE

Confirmaron los grillitos que **el tema sobre los adeudos que registra la UAEH ante la Caasim está que arde, pues de un momento a otro sería aprobada la instalación de los correspondientes medidores para meter en cintura a un organismo que lleva años sin pagar, al contar esta institución y todas sus instalaciones con los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento y debido a que el artículo 115 de la Ley Estatal de Agua y Alcantarillado prevé dicha obligación. Según los más recientes cálculos y ajustes del organismo operador del agua, la Autónoma de Hidalgo debe ya poco más de 177 millones de pesos por este concepto.**

EXPOSICIÓN

Muy **buena** **afluencia** **logró** **el** **evento** **organizado** **por** **la** **Comisión** **Nacional** **para** **el** **Desarrollo** **de** **los** **Pueblos** **Indígenas** **por** **primera** **vez** **en** **la** **entidad**, **pues** **este** **fin** **de** **semana** **la** **inmensa** **carpa** **colocada** **para** **tal** **fin** **recibió** **la** **visita** **de** **cientos** **de** **familias** **hidalguenses** **que** **acudieron** **para** **conocer** **y** **comprar** **en** **muchos** **casos** **los** **productos** **ofrecidos** **por** **artesanos** **provenientes** **de** **distintas** **entidades** **del** **país**. Sin embargo, para algunos los dos días que duró dicho tianguis no fueron suficientes.

RABIOSO

Indicaron los grillitos que **al que ya deben amarrar es a "El Perro" Pelcastre, pues este lunes sí que anduvo desatado, generando estragos y caos vehicular por todos lados. El líder eterno de la Foideh aprovechó para mover a sus huestes hacia varios puntos de la capital hidalguense y de Mineral de la Reforma en su afán de presionar para continuar con la obtención de prebendas y hasta amenazó con que, si no le**

Unidad de Comunicación Social

cumplen, las consecuencias serán mucho más fuertes. Lo peor de todo es la incapacidad de las autoridades, tanto municipales como estatales, para ponerle un alto, o ya de perdida la antirrábica.

TONOS

Donde también **continúan las “inconformidades” y los amagues es al interior de la UAEH, pues el dueño y jefe perenne de la institución, Gerardo Sosa, tuvo que recurrir a otro tipo de voces para discurrir sobre el tema de la supuesta violación a la autonomía de la máxima casa de estudios, mientras tanto sus partidos políticos y redes se organizaron ya para formar un frente de donde seguramente obtendrá muy pronto nuevos dividendos en materia política.**

(Redacción, página 02)

PLANO NACIONAL

El Universal-Huachicoleros rompen récord de ordeña en 2017: Los huachicoleros volvieron a la carga y establecieron un nuevo récord histórico de tomas clandestinas en ductos de Petróleos Mexicanos en el periodo enero-septiembre. periodo el crimen organizado realizó 7 mil 642 perforaciones ilegales para sustraer gasolinas, diesel, turbosina y toda clase de hidrocarburos. Ese número de perforaciones ilegales resulta superior en 769 a las tomas clandestinas reportadas en todo 2016 a lo largo de los 17 mil kilómetros que conforman la red de ductos de Pemex. Tan sólo en septiembre de este año la cifra alcanzó las 928. La actividad de los delincuentes en los primeros nueve meses refleja que en cada 2. 22 kilómetros de la red de ductos, en promedio, perforaron para colocar aditamentos para sustraer combustibles. Por día, estas bandas de criminales ejecutaron en promedio 27. 9 perforaciones ilegales. La cifra alcanzada por los huachicoleros en lo que va del año, contrasta significativamente con las tomas clandestinas realizadas en 2016, cuando el número llegó a 6 mil 873, estableciendo un primer récord histórico para el país. En ese año, las perforaciones del crimen organizado se realizaron en promedio cada 2. 47 kilómetros a razón de 18. 8 tomas diariamente. Es decir, los huachicoleros realizaron en nueve meses más tomas clandestinas que en todo el año pasado y cubren más extensión con mayor número de ilícitos. El gobierno federal había señalado que este tipo de delitos venía a la baja, dada la estrategia integral que pusieron en operación para combatir el mercado ilícito de combustibles. **(Noé Cruz, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

<http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/huachicoleros-rompen-record-de-ordena-en-2017>

La Jornada-Slim, en la lista de los Papeles del Paraíso: Carlos Slim Helú, el hombre más acaudalado de México y sexto en el mundo, creó su emporio en telecomunicaciones a través de una empresa offshore en la isla de Bermudas, revela la investigación Papeles del Paraíso, la cual develó una lista de empresarios, políticos y compañías que tienen sus recursos en los llamados paraísos fiscales. Appleby, un bufete legal en las islas Bermudas que se fundó hace 119 años y atiende a corporaciones selectas y personas multimillonarias, estuvo involucrada con uno de los grandes negocios de Carlos Slim. El bufete Appleby tiene oficinas en paraísos fiscales en todo el mundo. Además de su sede principal en las islas Bermudas, tiene filiales en Islas Vírgenes Británicas e Islas Caimán, en el Caribe; la isla de Man y las bailías de Jersey y Guernsey, cerca de Inglaterra; Mauricio y las Seychelles, en el océano Índico, y Hong Kong y Shanghai. Una serie de filtraciones hechas públicas por el Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés) da cuenta que la semilla de Telecom Américas fue sembrada a través de ese despacho en Bermudas, en 2000, cuando esa isla figuraba como uno de los paraísos fiscales más opacos. Los inversionistas acudían ahí porque no se cobraban impuestos –tasa cero– a los capitales extranjeros y se ofrecía el anonimato. **(Israel Rodríguez, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

<http://www.jornada.unam.mx/2017/11/07/politica/005n1pol>

Excelsior-ONU recomienda fiscalía apartidista: México requiere una Fiscalía General de la República alejada de intereses partidistas y de cambios cosméticos; eficaz, profesional e independiente, recomendó ayer el representante en nuestro país del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Jan-Jarab. “Se necesita una transformación que no sea sólo cosmética”, dijo en el seminario internacional Los Ministerios Públicos y el Combate a la Impunidad en América Latina, organizado por el Instituto Belisario Domínguez del Senado. Entre las recomendaciones que Jan-Jarab hizo al Poder Legislativo está la independencia de los servicios periciales,

Unidad de Comunicación Social

la creación de un Consejo Asesor de renombrados especialistas, así como cuidar el perfil del titular para que no responda a intereses partidistas. Sugirió también que la instauración de la fiscalía sea antecedida de una reforma constitucional que garantice la autonomía funcional, presupuestal y administrativa. "Antes de designar al titular, es preciso definir el diseño de la institución; sin embargo, sí es importante que el titular esté alejado de los intereses de los partidos", dijo. Durante el foro participaron especialistas de Alemania, Guatemala, Colombia y Perú, entre ellos Ángela Buitrago, exintegrante de la Comisión Interinstitucional de Expertos Independientes (GIEI), que revisó el caso Ayotzinapa. **(Leticia Robles, primera plana)**

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:

<http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/07/1199473>

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-Asalto a la Razón...

Un misterio bajo los escombros

Lastimado porque Claudia Sheinbaum será la candidata del partido de ambos al Gobierno de Ciudad de México y afectado, también, por la devastación del sismo en la delegación que encabeza, Ricardo Monreal me dijo a mediados de octubre: "Parte de mi relación con Morena quedó entre los escombros...". Advirtió, sin embargo, no querer hacer de "caballo de Troya, y menos el juego a los adversarios políticos de López Obrador". Resuelto a gobernar la capital, descartó la ruta independiente y dejó ver como inminente su renuncia para incorporarse a otro de los partidos (todos) que le han abierto las puertas. Lo único seguro, declaró después, es que no regresará al PRI. En esas andaba cuando, de entre "los escombros", Andrés Manuel López Obrador expresó su esperanza de "que no se vaya con la mafia del poder"; que la leal Claudia es "inteligente, honesta y de convicciones", pero que necesita del apoyo de Monreal "para la transformación de México". Sin fecha para encontrarse, el aludido dijo ayer: "Yo no voy a plantear nada. Ya planteé mi posición, solo quiero escucharlo...".

(Carlos Marín, página 02)

Milenio-En Privado...

La división del PRD-Morena, espacio para el PRI

Desde la primera elección democrática que ganó Cuauhtémoc Cárdenas en 1997 para el gobierno del entonces Distrito Federal, éste se convirtió en el bastión del PRD sin que el PAN ni el PRI, por falta de cuadros y bases, fuera competencia, y no lo ha soltado: Andrés Manuel López Obrador, 2000-2005, por el desafuero; Marcelo Ebrard, 2006-2012, y Miguel Ángel Mancera que, apartidista, arrasó con la alianza PRD-PT-MC en 2012. En las elecciones de 2006 y 2012 el PRI repitió, como le he contado, a Beatriz Paredes y el PAN importó a Demetrio Sodi, senador por el PRD en 2006, y en 2012 a Isabel Miranda de Wallace. Es decir, el priismo dobleteó y el panismo recurrió a dos externos, ambos por esa falta de cuadros. Hoy, a 20 años de aquella última elección local del siglo pasado, el panorama es diferente a pesar de que PRI y PAN mantienen su ausencia: López Obrador escindió al PRD que formó un frente opositor con el PAN, donde el acuerdo original es que siendo éste el partido con más peso, la candidatura presidencial será para Ricardo Anaya y para el otro, Ciudad de México vía también su dirigente nacional, Alejandra Barrales. El agujero que produjo López Obrador al PRD con Morena lo han querido tapar con la alianza panista, división de la izquierda que al final podría beneficiar a quien tampoco ha pintado en esta ciudad: el PRI, esto si contara con un candidato extraordinario. Resuelta la candidatura del frente opositor, alianza de cúpulas para designar a Barrales, en Morena no hay duda, sigue siendo y será Claudia Sheinbaum a pesar de la ofensiva lanzada por el caso Rébsamen, no obstante que en otras delegaciones se registraron más derrumbes y más muertos, lo que ignoraron. Y ya solo falta el PRI, donde llegó Eruviel Avila, y al que la división PRD-Morena podría abrirle un espacio que no tenía, siempre y cuando cuente con ese candidato extraordinario que podría surgir del descarte presidencial: Aurelio Nuño o José Narro. A ver cómo la juega el jefe del PRI.

RETALES

1. "PAPERS". Osvaldo Santín, jefe del SAT, aseguró que ha iniciado una investigación de los nombres revelados en el caso de los *Paradise Papers*. Que primero confirmará la autenticidad, después revisará si esos depósitos fueron

Unidad de Comunicación Social

declarados aquí y luego si coinciden con sus ingresos. Me dijo que no le importaba el peso pesado de los mencionados;

2. FALTAN Margarita Zavala sigue a la cabeza de la recolección de firmas para su candidatura independiente con 65 mil y la sigue *El Bronco* con 61 mil. Les siguen María de Jesús Patricio con 20 mil, Armando Ríos Piter con 15 mil y Pedro Ferriz, con 12 mil. Todos muy lejos del millón 100 mil que necesitan para acreditar las 866 mil 593 por las anuladas; y

3. "APP". Lo que sí es un hecho es que el INE va a actualizar la aplicación que no ha funcionado como había dicho y que en un acto de equidad debería ampliar los 15 días con los que han batallado los que quieren ir por la libre.

Nos vemos mañana, pero en privado

(Joaquín López Dóriga, página 02)

Milenio-Trascendió...

: **Que** el delegado en Cuauhtémoc y aspirante a la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, **Ricardo Monreal**, desairó la invitación de los diputados federales de Morena a revisar los requerimientos de las demarcaciones capitalinas para el Presupuesto 2018. El zacatecano envió a un representante al encuentro que ayer celebraron en el Palacio de San Lázaro sus pares **Claudia Sheinbaum**, de Tlalpan; **Rigoberto Salgado**, de Tláhuac; **Avelino Méndez**, de Xochimilco, y **Pablo Moctezuma**, de Azcapotzalco, con la secretaria general de Morena, **Yeidckol Polevnsky**, y la lideresa parlamentaria, **Rocío Nahle**.

Sigue enojado.

: **Que Elena Poniatowska**, simpatizante de tiempo atrás de **Andrés Manuel López Obrador**, sugirió al tabasqueño "votar por **Marichuy**", la indígena zapatista que ahora reúne firmas para ser candidata independiente a la Presidencia porque, en voz de la escritora, "es mujer, es de Chiapas, tiene otro discurso y otra manera de ver la política". La autora de *La noche de Tlatelolco* está pasando por alto la larga serie de desavenencias que tiene el líder de Morena con el grupo comandado por el "**subcomandante Marcos**", al grado de haber dicho que la zapatista **María Jesús Patricio Martínez** solo le hace el juego al gobierno.

: **Que** el alcalde de Cuernavaca, **Cuauhtémoc Blanco**, asistió a un acto sobre la violencia contra la mujer convocado por el gobierno de **Graco Ramírez**, pero el ex futbolista abandonó de forma abrupta el lugar junto con sus colaboradores. Los municipales justificaron que hubo una marcada "falta de respeto al protocolo del acto", pero entre las autoridades estatales se asegura que el munícipe se dio por aludido cuando se pidió a los asistentes pintarse las manos de naranja, pero solo los que nunca hubieran golpeado a una mujer, a menos que pidieran una disculpa pública. Suena muy elaborado para el caso...

: **Que** el Ministerio Francés de Asuntos Exteriores y Desarrollo Internacional reconoció al Colegio de Ciencias y Humanidades de la UNAM, encabezada por **Enrique Graue**, debido a la enseñanza de su idioma y su cultura, por lo que le otorgó la certificación de calidad en la materia. La embajada de Francia y el secretario de Educación, **Aurelio Nuño**, aprovecharon para acordar acciones y reforzar las clases de la lengua de Molière en las escuelas normales, pero a ver cómo les va en la realidad, con eso de que algunos normalistas ni al inglés le quieren entrar.

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Jaque Mate...

ENCANTO DE LA UTOPIA

No fue una sola revolución. Al igual que la mexicana, fueron dos y muy distintas: una en febrero y otra en octubre. Para hacer las cosas más complicadas, la revolución de octubre tuvo lugar el 7 de noviembre. Por eso hoy se recuerda el centenario de la revolución rusa. La primera revolución, la de febrero, fue como la de Francisco I. Madero en México: era democrática y quería acabar con una dictadura. La segunda, la del 25 de octubre según el viejo calendario ruso, 7 de noviembre conforme a la contabilidad actual, creó una de las peores dictaduras de la historia. La revolución de octubre es ejemplo de cómo un grupo bien organizado y dispuesto a todo, los bolcheviques, puede tomar control de un país con un gobierno débil, como el que surgió de la revolución de febrero. Los bolcheviques eran una facción del Partido Obrero Socialdemócrata, marxista, dirigido por Vladímir Ilich Uliánov, Lenin. Buscaban construir una sociedad igualitaria, en que la población trabajaría según sus capacidades para recibir según sus necesidades. La utopía no tardó en convertirse en pesadilla. Los bolcheviques ejercieron una represión brutal, más cruel y amplia que la de los propios zares. Mucho se ha hablado y escrito de los muertos por violencia política y hambre en la Unión Soviética, el país que se formó tras la revolución rusa. Aunque se ha exagerado, las cifras realistas siguen siendo monumentales. Sólo durante el gobierno de Stalin, de 1922 a 1953, murieron de dos a tres millones de personas por represión política o étnica. Los muertos por la gran hambruna de 1932 a 1933, producto de la colectivización forzada de tierras productivas privadas, fueron cinco millones (Timothy Snyder, "Hitler vs Stalin: Who Killed More?", The New York Review of Books, 10. 3. 11). La Unión Soviética se erigió como una opción política y económica ante la democracia de libre mercado de la mayoría de los países desarrollados. Su ineficiencia y falta de democracia, sin embargo, la debilitaron de manera gradual. Primero se liberaron de su control varios países de Europa oriental, como Polonia, Hungría, Checoslovaquia y Alemania oriental, pero la propia Unión Soviética se desmoronó en 1991. Rusia asumió un sistema económico de mercado, aunque con mucha intervención gubernamental y protección de oligopolios. Su régimen político estuvo a punto de caer en el caos; ahora se ha fortalecido, aunque se ha vuelto nuevamente autoritario. La caída de la Unión Soviética y su imperio generó grandes ilusiones sobre el futuro de la humanidad. El gobierno de Estados Unidos se declaró vencedor de la guerra fría, mientras que el pensador Francis Fukuyama pronosticó el fin de la historia, en el sentido de que todo el mundo adoptaría un sistema liberal democrático. Las cosas, sin embargo, no han sido tan fáciles. Si bien el régimen soviético fracasó, mucha gente que lo vivió mantiene una visión idílica de los viejos tiempos. Algunos países, como Venezuela, han adoptado sistemas cercanos al comunista, mientras que otros, como Cuba y Corea del norte, los mantuvieron pese al sacrificio de las libertades de los ciudadanos. A 100 años de distancia la revolución rusa sigue siendo admirada por muchos, incluso en México. El discreto encanto de la utopía no se ha desvanecido. La revolución rusa, sin embargo, no construyó un mundo igualitario, sino simplemente un régimen autoritario que se desplomó por su ineficiencia económica. Terroristas La matanza de Sutherland Springs, Texas, de este 5 de noviembre, con un saldo de 26 muertos, como la de Las Vegas del 1ro octubre con 58, fue realizada por un estadounidense blanco. De nada sirven las restricciones migratorias de Trump ante estos terroristas.

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional)

Criterio-De Política y Cosas Peores...

TEOLOGÍAS PARA ATEOS

Me preguntan mis cuatro lectores cómo hago mis libros. Respondo: "Busco primero el título y la dedicatoria. Lo demás se hace solo". Por ejemplo, ya tengo el nombre de mi próxima obra. Se llamará: "Teologías para ateos", y su dedicatoria dirá así: "A los que creen, porque creen. A los que no creen, porque creen que no creen". Siempre he cuidado mucho las dedicatorias de mis libros. La del primero que escribí decía: "A mis padres, naturalmente". En el segundo puse: "Si este libro no tratara de política se lo dedicaría a mi esposa". El relato que me publicó Planeta sobre el mayor bribón que ha habido en México-y ha habido muchos-tiene el siguiente epígrafe: "Como este libro es sobre Santa Anna no se lo puedo dedicar a nadie". La dedicatoria de otro de mis libros dice así: "A Saltillo, mi ciudad, donde mis ojos se abrieron a la luz. Al Ateneo Fuente, mi escuela, donde la luz se abrió a mis ojos". Glorioso colegio es el Ateneo, que el pasado día primero de noviembre cumplió los primeros 150 años de su edad. Institución republicana, liberal y laica, en sus aulas se han formado los más ilustres coahuilenses que en

Unidad de Comunicación Social

Coahuila y en México han sido. Mencionar a Venustiano Carranza, Julio Torri, Artemio de Valle Arizpe y Carlos Pereyra es citar sólo a algunos entre muchos. Ateneo del doctor García Fuentes, cuya tumba en el antiguo y señorial cementerio de Santiago ostenta una única palabra: "Positivismo". Ateneo de don Severiano García, profesor de Lógica, que no creía en nada que no se pudiera apreciar por los sentidos y demostrar en condiciones de laboratorio. Alzaba en alto su llavero y postulaba con su profunda voz de bajo: "Suelto estas llaves. Si se caen, eso es Física. Si no se caen, es Metafísica". Ateneo de don Antonio María Zertuche, médico graduado en la Sorbona, y por eso mismo de gran nota en mi ciudad. Cuando la influenza española del 18 recibió el encargo de señalar con una tiza blanca la frente de los que habían muerto víctimas de la epidemia. Por equivocación marcó la de un sujeto que solamente estaba privado de sentido. Lo recobró a bordo del carretón que en confuso hacinamiento de cadáveres lo llevaba a la fosa común. Cuando intentó bajarse del macabro carromato el hombre que lo conducía le preguntó, rudo y violento: "¡Epa amigo! ¿Pa'ónde va?". "¿Cómo que pa'ónde voy?"-respondió el individuo con voz trémula-. ¡Yo no estoy muerto!". "¡Usté cálese y échese!-le ordenó el carretonero-. ¿A poco va usté a saber más que el doctor Zertuche?". Ateneo de Manolín Rodríguez, insigne calculista a quien los guarismos le extraviaron la razón, y que ocupó los últimos años de su vida en la tarea de buscar una fórmula algebraica para demostrar matemáticamente la virginidad de María. En el paraninfo del hermoso edificio que para el Ateneo hizo construir en 1933 don Nazario S. Ortiz Garza, gobernador excelente de Coahuila, se llevó a cabo una lucida ceremonia. Conceptuosos discursos se dijeron. Me gustaron especialmente el de Madsí Valero, primera y única directora que ha habido en la historia del Colegio, y el del doctor Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación y ex alumno del Ateneo. Yo no estaba incluido en el programa, pero de pronto surgieron entre el público voces que pedían: "¡Qué hable Catón!". El coro se hizo general, de modo que subí al pódium, y aunque nunca fue más cierta la frase: "No venía preparado" renové mi declaración de amor al Ateneo y repetí una frase mía que es ya de uso común entre los egresados del plantel: "No hay 'ex ateneístas'. El que una vez estuvo en el Ateneo ya es ateneísta para siempre". Doy gracias a mis paisanos por la muestra de afecto que me dieron, e inscribo ese momento como uno de los más emotivos de mi vida. FIN.

(Catón, Sección Nacional)

Criterio ...

EL MILAGRO COREANO

Invitado por el entonces presidente Vicente Fox a acompañarlo en su primer viaje presidencial a Asia, visité Corea del Sur en junio de 2001. Al terminar ese año, el producto interno bruto (PIB) de México fue de aproximadamente 729, 555 millones de dólares mientras que el de Corea fue de 533, 188 millones. El PIB per capital de nuestro país fue de 7, 144 dólares y el de Corea de 11, 526 dólares. Ahora, poco más de 17 años después de ese primer viaje estoy de regreso en la República de Corea, esta vez invitado por la Samsung Press Foundation (Fundación Samsung para la Prensa) y Samsung Electronics México con el fin de conocer diversas oficinas y centros de investigación y desarrollo de esta empresa, que es líder en crear e innovar una amplia gama de productos al consumidor e industriales. El país que nuevamente visito indudablemente es más próspero y fuerte que el de hace casi 18 años. Su PIB en 2016 fue de 1. 411 billones de dólares, lo que significa que en este periodo creció casi un 165%. La economía mexicana también aumentó, ya que su PIB al cierre del año pasado fue de 1. 046 billones de dólares, lo que se traduce en un incremento del 43. 5%. En 2016 el PIB per cápita coreano fue de 27, 535 dólares mientras que el de México ascendió a 8, 209 dólares. Fue en 2004 cuando por última vez la economía mexicana fue superior a la surcoreana, al registrar un PIB de 770, 270 millones de dólares contra los 764, 829 millones que registró la nación asiática. A partir de 2005 la economía coreana ha sido cada vez mayor que la de México. Ese año su PIB fue de 898, 137 millones de dólares mientras que el de México fue de 866, 36 millones. ¿Cómo explicar que desde hace 12 años la economía de Corea superara a la mexicana y que con el paso de los años se ampliara tanto la brecha entre ambas economías? ¿Por qué los surcoreanos gozan de un nivel de vida infinitamente superior al de los mexicanos? Tanto el presidente como el director ejecutivo de la Samsung Press Foundation, Jung Chang Young y Shim Shang-bok, respectivamente, me dijeron que la educación de alta calidad que reciben los surcoreanos en sus escuelas de educación básica, media y superior explica en gran medida el éxito económico de su país. El milagro coreano no es resultado de la casualidad, como no lo son los de otros países que han alcanzado altos niveles de desarrollo económico y humano. Es la consecuencia de las decisiones que hace décadas tomaron sus líderes

Unidad de Comunicación Social

políticos, sociales y empresariales que se tradujeron en sistemas educativos de alta calidad en donde los maestros sí enseñan y los alumnos sí aprenden.

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional)

Excélsior-Juegos de poder...

Las ocurrencias de AMLO

Si entiendo bien, la campaña de López Obrador presentará pronto su programa de gobierno, así como el gabinete presidencial, en caso de ganar. Será un evento importante que nos dará más información del tipo de gobierno que quiere el tabasqueño. Ojalá sea un ejercicio serio de políticas públicas y no de ocurrencias, como las que ha anunciado AMLO. Un ejemplo es la propuesta de cancelar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM). Según el candidato de Morena, de ganar las elecciones, su gobierno daría marcha atrás al proyecto de infraestructura más grande de la historia del país. En lugar del NAIM en Texcoco, ellos construirían uno nuevo en la actual Base Aérea de Santa Lucía, Estado de México, que operaría en conjunto con el actual aeropuerto capitalino, que no se cerraría. De acuerdo con AMLO, el país se ahorraría mucho dinero con esta alternativa. El problema es que no ofrece cifras para comprobar que efectivamente habría un ahorro. Yo lo dudo. Para empezar, la cancelación del NAIM en Texcoco implicaría hundir todos los costos de lo que se habría invertido hasta el primero de diciembre de 2018. Estamos hablando de entre mil y tres mil millones de dólares. A esto habría que sumarle las penalizaciones que tendría que pagar el gobierno por incumplimiento de los múltiples contratos que se tienen firmados. Ya se colocaron seis mil millones de dólares de bonos para financiar el NAIM. La semana pasada se vendieron cuatro mil millones, consiguiendo tasas muy competitivas (3.875% para el bono de diez años y 5.5% para el de 30). Hubo una copiosa demanda de inversionistas que pusieron su dinero garantizado con los flujos futuros de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA). Los mercados internacionales, que no son tontos, sí le tienen confianza al proyecto del gobierno de Peña. AMLO, no. Súmese que su alternativa quizá ni siquiera es viable, porque no caben en el espacio aéreo del Valle de México dos aeropuertos operando al mismo tiempo. En suma, mientras yo no vea los números de López Obrador, su propuesta me parece una ocurrencia que nos podría costar varios miles de millones de pesos de costos hundidos en caso de llevarse a cabo. Otro ejemplo. Hace unos días, AMLO anunció la descentralización del gobierno federal a los estados. La Secretaría de Turismo se iría a Chetumal. ¿Hay algún estudio técnico para sustentar esta propuesta? ¿Acaso no sería mejor en Puerto Vallarta? ¿Por qué no en Valle de Bravo? Suena a otra ocurrencia. Igual que mudar la Semarnat a Mérida, la Sener a Villahermosa, Sedesol a Oaxaca, SEP a Puebla, Cultura a Tlaxcala, Salud a Chilpancingo, Sagarpa a Guadalajara, Función Pública a Querétaro, Trabajo a León, Sedatu a Pachuca, SCT a San Luis Potosí, Economía a Monterrey, Pemex a Ciudad del Carmen, CFE a Tuxtla Gutiérrez, Conagua a Veracruz, Capufe a Cuernavaca, Infonavit a Toluca, IMSS a Morelia, ISSSTE a Colima, Diconsa a Zacatecas, Nafin a Torreón, Conafor a Durango, Fonatur a Bahía de Banderas, Conacyt a La Paz y el SAT a Mexicali. ¿De dónde salen estos destinos? ¿Por qué esos y no otros? ¿Cuánto le costaría al erario la mudanza de tantos burócratas? ¿Qué pasaría con las oficinas que tiene el gobierno federal en la Ciudad de México? La descentralización, según el candidato, tendría el objetivo de "reactivar la economía de los estados". Interesante razonamiento que pinta de cuerpo entero la fe estatista de AMLO. Resulta que el desarrollo económico de una región se logra llevando burócratas. Ojalá fuera así de sencillo. Tan fácil como llenar el país de empleados gubernamentales y voilà. Después de los sismos de 1985, el gobierno de Miguel de la Madrid descentralizó el Inegi a Aguascalientes (AMLO propone que se quede ahí). ¿Sirvió esta medida para detonar el desarrollo económico de esa ciudad? No. Lo que detonó el impresionante crecimiento de Aguascalientes fue la construcción de la planta de Nissan y las de varios de sus proveedores. Lo que no entiende el tabasqueño es que es el mercado, no el Estado, el que genera el verdadero desarrollo de la economía. ¿Qué va a hacer AMLO para generar empleos del sector privado de mayor productividad y valor agregado en las zonas de crecimiento rezagado? Eso todavía no lo sabemos. Ojalá venga en su programa de gobierno. Por lo pronto, lo que adelantó es que el gobierno va a trasladar un chorro de burócratas financiados por los contribuyentes para que los pobres salgan del subdesarrollo. Suena a otra ocurrencia más. Una ocurrencia estatista, para ser más precisos.

(Leo Zuckermann, página web)

Unidad de Comunicación Social

El Universal-Bajo Reserva...

La reunión secreta Dante-Moreno

Valle Una mesa muy interesante se observó ayer en un restaurante del centro de la capital mexicana. Solos, el aspirante panista a la candidatura presidencial Rafael Moreno Valle y el líder nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, comieron y conversaron. Horas antes, Moreno Valle dijo que los dirigentes del PAN, Ricardo Anaya; del PRD, Alejandra Barrales, y el propio Delgado "están acaparando todo y queriendo distribuir los espacios del poder y eso me parece muy grave". Don Rafael se refería a las candidaturas dentro del Frente Ciudadano por México que integran los tres partidos y dentro del cual él pretende competir por la presidencial. No es la primera vez que Moreno Valle advierte de un riesgo de ruptura si el Frente no designa a su candidato a la Presidencia de la República por medio de un proceso abierto y transparente. ¿Habrá obtenido don Rafael alguna garantía de piso parejo por parte de don Dante o sólo un trozo de jamón serrano?

Nuño, promoción gratis

A quien le urge dejar la casa arreglada, en caso de que sea llamado a la candidatura presidencial del PRI o a la de la Jefatura de Gobierno de la CDMX, es al titular de la Secretaría de Educación Pública, Aurelio Nuño. En esta ruta, don Aurelio dice que la SEP tiene cubiertos cuando menos 12 mil de los 20 mil millones de pesos necesarios para reconstruir escuelas afectadas por el sismo del 19 de septiembre. Dice que parte de estos recursos provendrá del programa Escuelas al CIEN, y que la SEP tiene "asegurado" el dinero. Sin embargo, nos dicen que no está saliendo gratis, pues las entidades afectadas "pichan".

Sandoval se placea en Monterrey

Quien nos dicen anda muy tranquilo, como quien no debe nada, es el ex gobernador de Nayarit, Roberto Sandoval. Nos aseguran que mientras las autoridades federales trabajan en una investigación que lo podría llevar a la lista de ex gobernadores priístas acusados de actos de corrupción, don Roberto se deja ver comiendo plácidamente en un famoso restaurante de Monterrey. Nos comentan que, el pasado viernes, el ex mandatario comió en El Mirador, en la capital del estado de Nuevo León. Así que, en caso de que a las autoridades se les ofrezca localizar a don Roberto, ya saben por dónde anda y los lugares en los que acostumbra comer.

Más vale candidatura en mano que...

Nos dicen que la coordinadora de los diputados de Morena, Rocío Nahle, hasta ahora no ha querido hablar con su partido sobre sus aspiraciones políticas de convertirse en senadora, toda vez que desde la dirigencia del partido le han pedido permanecer como cabeza de la bancada y concentrarse en cerrar la Legislatura, por lo que la diputada veracruzana ha dicho que ya habrá tiempo para dialogar sobre deseos personales. El problema es que hoy en día las candidaturas en Morena están muy peleadas y no sea que, cuando doña Rocío cierre la Legislatura, a ella ya le hayan cerrado la ventanilla de las candidaturas.

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

Reforma-Templo Mayor...

MIENTRAS el INE y el Trife siguen jugando vencidas con el resultado de la elección para gobernador, en Coahuila impera la incertidumbre: a 23 días de que concluya el gobierno de Rubén Moreira, nadie sabe quién ganó.

DE HECHO, el proceso de entrega-recepción está completamente parado. Cuentan que la administración moreirista inició pláticas con el equipo del (hasta ahora) gobernador electo, el priista Miguel Riquelme, para ver el esquema y los perles de los equipos de transición.

PEEERO, aunque la toma de posesión es 1o. de diciembre, dicen que Moreira no ha querido soltar prenda. Que no ha entregado ni un solo documento oficial, ni una sola clave de entrada a los programas y sistemas oficiales; y mucho menos a las de las cuentas de la Tesorería.

Y NO es para menos: no vaya a pasar aquello de que "del plato tricolor a la boca, se cae la sopa"...o el INE te la tira.

POR CIERTO que algunos panistas coahuilenses andan inquietos, pues la encargada de resolver las nuevas impugnaciones sobre el triunfo de Riquelme es la magistrada Mónica Aralí Soto.

LO QUE les preocupa es su certificado de estudios de la Especialidad en Justicia Electoral, y no sólo porque sacó "7" en Derecho Constitucional, sino porque quien lo firma es el ahora presidente del PRI, Enrique Ochoa, quien en ese entonces (julio de 2011), se desempeñaba como director del Centro de Capacitación de Justicia Electoral.

DICEN que ojalá y la magistrada no salga con una sentencia del tipo "al maestro, con cariño".

MÁS INQUIETOS que grillos en una olla andan los políticos mexiquenses. Y uno que ya levantó la mano es Pedro Chuayffet Monroy. Si el apellido les suena es porque es sobrino del ex gobernador Emilio Chuayffet.

EL JOVEN que quiere incursionar por el lado de Metepec, ya sea compitiendo por la alcaldía o por una diputación local y lo interesante-o lo raro-es que no necesariamente busca que lo apadrine el PRI.

TIENE su propia agrupación llamada Alianza de Independencia Social, y dicen que ya ha tenido acercamientos hasta con Morena. Habrá qué seguirle la pista.

FINALMENTE Lorenzo Córdova sí le dio cita a Jaime Rodríguez y éste le pidió subir el tope de gastos de 33 millones de pesos que tienen los aspirantes a ser candidatos independientes a la Presidencia.

POR LO VISTO los 20 mil promotores que presumía "El Bronco" no fueron tan voluntarios como decía y ahora no le alcanza para pagarles la chamba que están haciendo y que ojos expertos calculan en...i100 millones de pesos!

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS

Milenio

HORACIO PRESENTA



Criterio



El Independiente

EN PACHUCA VENDEN
 CARNE DE CABALLO COMO
 SI FUERA *ESTUDIOS DE
 DE RES ITSON, HSI, UNAM



La Jornada

